



#OpiniónCoparmex

Fernando Antonio Treviño Núñez

Vicepresidente nacional de Laboral y Asuntos Internacionales de la Coparmex

Democracia en riesgo: la sobrerrepresentación y su impacto económico

México atraviesa un momento clave para su democracia, con implicaciones profundas tanto en el ámbito político como económico. La reciente consolidación de Morena en el Congreso, bajo la dirigencia de **Claudia Sheinbaum**, ha reforzado una tendencia preocupante: la sobrerrepresentación legislativa. Este mecanismo ignora el principio de representación proporcional establecido en el artículo 54 de la Constitución y erosiona los contrapesos necesarios para un equilibrio democrático saludable.

La representación proporcional es mucho más que un tecnicismo constitucional: es la garantía de que todas las voces estén presentes en el Congreso. Sin embargo, con la modificación de esta regla, Morena ha logrado una mayoría que le permite modificar leyes e, incluso, la Constitución sin una oposición efectiva. Esto plantea un desafío no sólo para la pluralidad política, sino también para la confianza de los mercados.

La concentración del poder político tiene repercusiones directas sobre la economía. Los inversionistas globales priorizan mercados con instituciones fuertes, estables y predecibles. México captó 36.5 mil millones de dólares en inversión extranjera directa (IED) en 2023, apenas un aumento respecto al año anterior. Sin embargo, esta cifra podría estancarse si persiste la percepción de riesgos políticos. Competidores como Brasil, con una IED de 62 mil millones de dólares en 2023, están captando más capital gracias a señales claras de estabilidad institucional y proyectos estratégicos que atraen a inversionistas.

Además, la aprobación de una reforma profunda al Poder Judicial ha añadido un nivel adicional de incertidumbre. La independencia judicial es crucial para la protección de derechos y la garantía de un entorno

de negocios confiable. La posibilidad de que, en la práctica, esta reforma debilite el poder del sistema judicial podría desincentivar aún más la inversión extranjera, ya que los inversores valoran la certeza legal y el respeto a las instituciones. Si los cambios en el Poder Judicial se perciben como una amenaza a la independencia de la justicia, se corre el riesgo de que México se convierta en un destino menos atractivo para los capitales.

La democracia, incluyendo la pluralidad y la división de poderes, es un activo estratégico que debemos proteger.

En un país que depende de acuerdos comerciales y flujos de inversión para generar empleo y crecimiento, preservar un entorno democrático y equilibrado es fundamental. Un Congreso que refleje la pluralidad no sólo representa diversas visiones, sino que garantiza que las decisiones legislativas tengan legitimidad y predictibilidad, elementos que los mercados valoran profundamente. La política interna y la estabilidad económica están interrelacionadas: erosionar una pone en riesgo a la otra.

El reto para **Claudia Sheinbaum** no será menor. Recibe un gobierno con un Congreso dominado por su partido, pero con una economía que depende de señales claras hacia

los inversionistas. La pregunta es si logrará equilibrar el ejercicio del poder sin sacrificar la confianza de los mercados internacionales o si México perderá oportunidades cruciales por la falta de certidumbre institucional.

Como ciudadanos, organizaciones civiles y actores políticos debemos exigir el respeto al marco democrático. Sólo así aseguraremos que México siga siendo atractivo para las inversiones que generan desarrollo y prosperidad. La democracia no es sólo una cuestión de principios, también es la base para un futuro competitivo y sostenible.

La concentración del poder político tiene repercusiones directas sobre la economía. Los inversionistas globales priorizan mercados con instituciones fuertes, estables y predecibles.